

万二千円が七万五千円見当になりますので、それらを参考にして最高をそろしたわけでございます。最高を七万五千円にいたしました結果、雇用期間中に受けておりました給与よりも、年金のベースになる給与のほうが低くなる職員は、ここでごらんいただきますよううに八万円以上の〇・一二三%がそういうことになる役職員でございます。主として役員層あるいは高給職員層のごく一部、比較的少数の方々というところでございますので、この辺のところでよろしかるうかというふうに判断をしたその資料でございます。

と、とにかく給与規程の定めがあります。それが全体の六二・三%ということがあります。二十六年の数字でございますから、その後かなりこの標準は上がったかと想像いたしますけれども、一応当時の時点では六一・三%でござります。それで、対応しまして給与規程を定めてないものが、一番右にござりますように三五・三%というになります。六一・三%の一応の給与規程の定めのある組合の中で、その給与規程がどの程度守られておるかと申しますか、給与規程どおり給与が行なわれておるかどうかという点でござりますが、それが定めてある場合の内訳として、六二・三%を分類をしてござりますが、規程どおりの支給が行なわれておるという農協が三八・九%、約四〇%と昨日申し上げたかと思ひますが、この数字でござります。つまり六二%の中で四〇%部分はそういうことになる。給与規程を定めておるものの中の三分の一程度がそういうことになります。それから給与規程はあるけれども、規程によつたりよらなかつたり、必ずしも規程どおりやつておらないというほうが六二のうちの一・二・七でございます。それから規程はあるけれども、規程に従わずに給与を行なつておるというのが、六二のうちの一・四でございます。その辺がどうもはつきりしない。はつきりしないということは、おそらくよつたりよらなかつたりというふうな状況でございます。こういったことが、国家公務員の場合には標準を本俸のみに置いておりますのに對しまして、私学と農林年金の場合に

は、本俸その他の支給される総体を標準給与の目額に位置づけておりますことの一つの理由でもあります。また平均の期間の平均で標準給与を求めるべきという議論が強かつた一つの原因であります。今回、その点はこういう點はございましたけれども、五年を三年平均で標準給与を見るということ踏み切ったわけでございます。

が二九・四二%、一番左の欄の下か三行目でございます。約三分の一、割が、職員数からいえばそういう小さな事業所であるということになります。開拓でありますとか、農業共済ありますとか、たばこ耕作、土地良、あるいは漁船保険等につきましては、圧倒的大部分が十人未満の職場あると、いうことがうかがわれるわけござります。

なお、この表の中で小数点の打ち込みが間違つておるのが數ヵ所ござりますが、全体の大勢を見ていただけに支障はございませんので、後ほど正誤表で差し上げたいと思いますが念のために申し上げますと、一番上一人の欄の漁協の欄、合計を入れてから四行目、これが四〇・四と書いたございますのは、四〇・四の誤りでございます。土地改良の欄の二人ないし三人のところの比率の欄、三七一八〇のつべらうに書いてありますが、二七・一八でござります。同様、その他の欄を右に横に書いていただきまして、協の欄三三四六と書いてござりますは三二・四六、いまの三一・四六のとく以下の欄で、数字がはつきりいたしませんが、これは六八二でござります。そのもう一つ下の欄の比率の欄で、此業共済のところ、左から四つ目の団生保険等のところ、四四四四と書いてございますが、四四・四四でござります。○と書いてございますが、三一・一急ぎましたのでミスがございましたしわけございませんが、お直しあります。次に五ページの資料は年々組合員数

格を喪失して外へ出ていく組員の数
なり、その年齢なりを見た表でござい
ます。資格喪失者と申しますのは、結
局通算退職年金または本年金の受給権
を発生してくる。要するに年金を受け取
る、あるいは一時金を受ける対象と直
接なります者が大部分でございますが、こ
が、その者がどういう人が要するに
年々そういう対象として出ていくかと
いうことを見た表でございます。一番
上に三十七年度末がござりますが、こ
れで御説明をいたしますと、まず喪失
者の数は、男子が一万八千八百六十二
人、三十七年度においては年度中に組
合員たる資格を喪失して一時金等の受
給者になつたわけでございます。女子の
が一万九千五百六十八人、合わせて三
万八千四百三十人が何らかの理由で退
職、離職その他あつたわけでございま
す。男子のほうが比率にいたしますと
若干低い、女子のほうが多く出ており
ます。

前年との差と申しますのは、一番下
の欄に三十六年度末がございますが、
三十六年度の資格喪失者の発生状況と
比較しての増減でございまして、三十
六年度は四万二千四百五人資格喪失者
が出たわけでございますから、それと
比較いたしまして約四千人だけ三十七
年度には減って、要するに三十二万人
というあの母集団と申しますか、総体
の共済組合の対象職員数の中から、こ
れだけが落ちていった人数でございま
す。この落ちていった人々の平均年齢
を見ますと、男子におきましては三十
八歳一ヶ月、女子におきましては二十六
歳一ヶ月、平均をいたしまして三十二
歳。まあ年金を考えます場合には、か
なり低い平均年齢でございます。主と

して一時金の対象になる方が多いわけだらうと思います。それから平均組合員期間を見ますと、男子の場合で五年三カ月、女子の場合で三年五カ月、平均をいたしまして四年四カ月というのがこの資格喪失者の、当該年度に資格を喪失しました者の平均組合員期間、したがつてこれが平均標準給与に対しまして、この年数が一時金その他算定の場合にものをいう数字になるわけでござります。この関係は年々さほど進っておりません。やはり四年ないし五年というところが、男子、女子を合わせてみましての一つの平均的な傾向として、年々統いておるよう見受けられるわけでござります。それらの人々の標準給与の平均はどうであったかということを見ますと、男子の場合で一万四千九百八十五円、約一万五千円、女子の場合で九千円、男女平均いたしまして一万一千九百五十六円。したがいまして、きのうも御指摘がありましたが、実際に支給をしております一時金なり年金額の金額が相当少額であるということは、この平均組合員期間が短いこと、それから標準給与の平均が低い人が受給者になつておること等の事情から、そういうことになつておるというふうに御了承いただきたいと思うわけでございます。

状況でございます。なお、この表の
いまの給与の上昇額の欄の下から三行
日、三十六年度末の男子の給与の上昇
額のところで、千十七円と書いてある
のでございますが、これは千四十七円
でござります。

次に六ページの表を御説明させてい
ただきますが、これはいまの資格喪失者
者が属します組合の種類別に分類をして
てみた数字でございます。したがいま
して先ほどの表の三十七年度末の資格
喪失者総計、男女計三万八千四百三十三
人というのが、この六ページの表の一
番右の合計欄の上から三段目の数字と
合致するわけでございます。この三万
八千四百三十人の内訳は、組合別に見
るとどういう組合からやめたりほかに
転職したりしている人が多いだろうか
合致するわけでございます。やはり全体
の占める割合が多い関係がございまし
て、総合農協が一番多く二万七千八百
二十一人、他は大体二、三千人から少
下の欄に三十六年度末の資格喪失者の
数との比較がしてございます。そ
うことでこれはいま申しました資格喪
失者の発生する割合、したがって職員
の移動の多いのはどういうところかと
いうことであります。特別の傾向が
ございませんで、やはり頭数に比例し
てあらわれておるという程度しかが
がえないと思います。

次に七ページの表でございますが、
先ほど来のはこの年金の掛け金を積む
集団から抜けていった人たちでござい
ますが、今度は新たに組合員となつて
この掛け金負担の関係者に新たに加

わってきました人々の人数でございます。上がいまして先ほどの数といま申し上げる数との差約二千人というが、三十二万人の総体の中で年々ふえていっておるあの總体の人数に見合うわけでございます。どういう取扱状況かと申しますと、男女合せまして三十七年度中に新たに職員となりました者の数が四万五百十五人、男子が一万八千人、女子が二万一千人、この場合女子のほうが若干比率としても高く出ております。前年度との差といら欄で申しますと、いままではふえる一方でございましたが、ふえ方のテンボは少しどくなつたということが言えるのかと思ひます。つまり三十六年度には約五万人ふえたわけでございますが、三十七年度になりましてからは四万人しかふえていないということで、この職員数のふえ方は若干テンボがゆるやかになつたということをごぞいます。新規に入つてまいりました人々の平均年齢を見ますと、男子で三十一歳、女子で二十三歳、平均して二十七歳、一般の職場、会社、工場等の新規採用者と引き比べてみると、かなり高い年齢を示しております。つまり他からの転職あるいは他で働いておられた方が農協その他の組合に働きに来るというような事例が多いということかと思うのであります、新規採用というふうに見ればかなり高いわけでございます。したがいまして標準給与でございますが、標準給与のほうは、全体のベースが低い関係もありまして、二十七歳一ヶ月の平均年齢に対しまして、その人々の格づけられた平均標準給与は一万六百六十円という数字でございます。男子が一万三千三百七十五円、女子が

八千三百二十六円。在來から比べますと、三十四年度、五年度あたりからは比べますと、目に見えて改善されておりますが、やはりかなり低いベースでございます。年齢との対応関係で見まして、かなり低いといえるのではなかろうかと思います。その上昇のぐあいは一番最後にあります。これも前年度との比較の上昇でございます。

先ほどと同様この約四万人の、三十七年度に新たに組合員となりました者の団体種類別を見ますと、これもおなじ大きな差異がございませんが、総合農協が総体の七七・六%を占めています。つまり四万人ふえましたうちあまり多いのは漁協であるうかと思います。この表の中でもたとえ職員としてこの共済の対象になつてしまふ人々でございます。あとは非常に少ない数が入つておりますが、最近比較的多いのは漁協であるうかと思います。この表の中でもたとえ職員としてこの共済の対象になつてしまふ人々でございます。あとは非常に少ない数が入つておりますが、三十四年度末の女子の欄の特殊農協の欄を見ますと、三けた目がはつきりいたしませんが、これは七八六でございます。

一年たたないという方が四万人、平均年齢で二十七歳一ヶ月、その方の平均標準給与が一万六百九十八円で、あと一年、「二年、三年」というふうになつてくるわけでございまして、かなり最近にこの年金組合の組合員となつた方が多い。すでに退職年金の受給資格が発生直前にある十五年以上という点をとりますと、十五年のところで七千人、十六年で六千五百人、十七年で四千人というようなことでございます。十八年目が若干こぶが出ておりますが、こういうことがあります。この辺のところが例の最高限度を百分の六十にしたときの判断の資料として、現在の時点でのこの組合の最大の問題は最高限度の問題ではなくて、やはり平均標準給与の問題だ、したがつて三年、五年の問題とか、あるいは六千円、七万五千円の問題のことのほうが、実益のある内容である、百分の六十は置いてこの際固決しなくともあまり影響がない、そういう種類の判断の基礎として用いた資料ということでございます。

それからこの資料からも、結局三十七年度と申しますと、年金が発足いたしましたのが三十四年でございますから、農林年金になってから四年目でございます。農林年金になって四年目で組合員期間が二十年といふことは、農林年金の間は四年でございますから、他の十六年は厚年あるいは地方公務員、國家公務員等、何らかの他の年金の組合員期間を持つておられたということを意味するわけでござります。それを逆算をしていただけば、大体他の年金から譲り受けってきた組合員の数が御想像いたただけるわけでございますが、特にきのう御論議がございましたので、

その中で厚年の前歴を持つてゐる人の数を調べたのが、その次の十ページの表でござります。

これはいまの農林年金と他の年金組合員期間の合計で、九ページで御説明

いたしましたもののうちから、特に厚生年金の年金期間を持つておる年数と、その人の数を出したのが、この八番目の資料の表でございます。これで見ていただきますとわかりますように、総体の三十二万人の中で、厚生年金の組合員期間を持つております組合員の数が十七万二千四十七名。半数よりちよと大きい数が、厚生年金の組合員期間を持つておられる現在の農林年金の組合員でございます。その中で厚年の年数の持ち方でございますが、見ていただきますとおわかりでありますように、一万以上の人數を持っておるのは七年未満の各年。七年以上持つておられる方でも九年、十年といふところがございますが、こういうことであります。厚年から引き継いだ方々の総体に対する割合は、欄外に五三・一%と書いてあります。その厚年から持ち込んだ年数の分布は、こうが多い。九年、十年、十四年というようなところに一万人以上のところがございますから、必ずしもそう断定もできます。それから農林年金に入っております関係で、こういう数値が出ております。つまり持ち込む以前に発生をしておったということであらうかと思いま

これが九八・五一、森林組合が九五・七、漁協が九七・〇八、漁船保険等が九九・五七、農業法人が一〇〇でございます。

掛け金の徴収状況はいま御説明申しましたよなことで、かなりきちんとやられておるよう思いますが、今度はその次の十二ページの表は、年金共済組合、この農林漁業団体職員共済組合のいわゆる責任準備金、あるいは積み立て金の運用の状況でございます。約二百億近いと申し上げておりますが、最近では、これは三十七年まで書いてございまして、百六十億のトータルでございます。年々ここにありますように、五十億程度ふえておりますので、三十八年度末は二百億をこえたかと思いますが、その程度の現在の積み立て金の積み立て状況でございます。これの運用をされておる状況を見ますと、三十七年度の一番右の欄でまず御説明申し上げますと、金額の単位は、これは全部百万円でございます。それから金額の次に書いてございますのはペーセンテージでございますが、三十七年の積み立て金資本の総額百六十二億一千百万円のうち、金銭信託を含めて預貯金として積み立てられておりますが、二八%、四十五億円、有価証券として保有されておりますものが五・五%、八十九億円、貸付信託が四五・一%、十四億八千万円、不動産として九億四千五百万円、他経理貸し付け金、たとえば福祉の関係等で他経理貸し付け金となつておりますものが九・一%、三億二千六百万円で、以上合計いたしまして百六十二億円ということになります。

これらの運用につきましては、御承知のとおり法律の七十条に基本規定がございまして、それを受けて運用省令があります。その省令によって規制をし、組合としては定期を定めて運用をいたしております。今度その運用の一部を改正をしていただこうと思つております。というのは、きのうも申し上げましたように、農林漁業団体等への還元的な融資の道を、貸し付けの道を新たに開きたいということです。法律の改正をお願いをいたしております。公共的なものについての還元貸し付け的なものを一応開きたいというのが、今度の改正案に出でるわけでございます。この運用利回りは、保険設計はすべて五分五厘ということを——これは非常に長期の平均を見ますから、当然そういうことになるかと思ひますが、保険設計はすべての年金を通じて五分五厘ということになりますが、現時点における現実の運用利回りは、二十四年が七分七厘、三十五年が七分四厘。この欄で七%四〇・一五と書いてございますが、これは四〇・七五の間違いであります。七%四〇・七五でございます。三十六年度が七分七厘、三十七年がかなり有利な運用ができます、八分一厘というような現状になつております。